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INCONTRO WORLD CAFÈ - REPORT  
 
Gorarella e Barbanella 
Martedì 30 Giugno ore 18:00 - 20:00 
presso l’ex sala circoscrizionale di Barbanella, via Gozzi 22 – Grosseto 
 
PARTECIPANTI:	  36 cittadini di diversa età e genere 

FACILITATORI: Chiara Pignaris, Damiano Partescano, Francesco Acciai, Elisa Bertagnini 

RAPPRESENTANTI GIUNTA COMUNALE: Paolo Borghi, Giovanna Stellini, Luca Ceccarelli 

REFERENTE DI ZONA: Andrea Mazzanti 

 
L’incontro è aperto dagli interventi degli Assessori comunali, che descrivono gli obiettivi 
del progetto e rassicurano riguardo all’impegno a realizzare le proposte che i cittadini 
riterranno più meritevoli ed efficaci. Il budget del Bilancio partecipativo è di 400.000 
euro: una cifra limitata rispetto all’ammontare complessivo del bilancio comunale, ma 
significativa in questi tempi di crisi, in cui le entrate dei Comuni sono ridotte e in gran parte 
assorbite dalle spese necessarie ai servizi essenziali. Si tratta di una prima 
sperimentazione, resa possibile grazie al sostegno dell’Autorità regionale per la promo-
zione della partecipazione della Regione Toscana, che se ritenuta positiva sarà replicata.  

Segue l’intervento di Chiara Pignaris1, che spiega le tappe del progetto e le modalità con 
cui i cittadini sono invitati a partecipare. Ai primi sei incontri pubblici aperti a tutti seguirà 
una fase di raccolta di idee e proposte on-line che si concluderà il 1 settembre, termine 
entro il quale devono anche essere inviate le domande di autocandidatura per i laboratori 
progettuali2 . A Settembre un campione di cittadini rappresentativo della popolazione 
comunale lavorerà, insieme a gruppi di cittadini autocandidati, per elaborare le proposte 
da sottoporre al voto della cittadinanza. Dopo un controllo della fattibilità da parte degli 
uffici comunali, i progetti saranno presentati in un incontro pubblico - 19 ottobre, ore 17 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
1 Presidente della società Cantieri Animati, vincitrice del bando pubblico per l’affidamento del servizio di 
gestione delle attività partecipative. 
2	  Proposte e autocandidature possono essere inviate all’indirizzo: bilanciopartecipato@comune.grosseto.it 
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presso la Sala consiliare - e sottoposti al voto dei cittadini. Si potrà votare dal 19 al 31 
Ottobre e ogni cittadino avrà a disposizione 3 voti, da utilizzare in zone diverse della città.  

Si da quindi il via allo scambio di opinioni, organizzato mediante la metodologia del 
World Cafè: un metodo di organizzazione delle discussioni che stimola i partecipanti a 
lavorare a piccoli gruppi autogestiti, secondo una scansione definita da alcune domande-
chiave proposte dai facilitatori. Ai partecipanti è chiesto di appuntare durante la 
discussione le idee su foglietti colorati, che i facilitatori via via raccolgono e compongono in 
un pannello d’insieme. Nella discussione successiva i partecipanti sono invitati a cambiare 
tavolo (tranne uno che rimane ad accogliere il nuovo gruppo) in modo da rendere più 
ampio lo scambio di idee e l’ascolto reciproco. Alla fine delle discussioni ci si riunisce tutti 
in plenaria per esaminare lo scenario emerso. 

 
PRIMA DISCUSSIONE 
Quali sono le risorse del territorio, i punti di forza strategici in ambito di turismo? 
 
I molteplici punti di forza annotati dai partecipanti durante le discussioni possono essere 
raggruppati nelle seguenti categorie: 

• Vocazione ambientale e turistica del territorio - sono individuati quali punti di 
forza: il clima, l’ambiente, la natura, il paesaggio, il mare, la posizione geografica. I 
riferimenti puntuali indicati sono il Parco della Maremma e Roselle. 

• Valore storico-archeologico - la maggior parte dei partecipanti fa riferimento a 
due precisi elementi: il centro storico della città e le mura medicee. 

• Vocazione agricola ed enogastronomica - sono evidenziate le qualità 
dell’agricoltura; la filiera agroalimentare ed enogastronomica, con una produzione 
locale di eccellenza. 

• Qualità urbana - per quanto riguarda le risorse maggiormente legate alla struttura 
urbana dei quartieri di riferimento, si individuano come elementi di valore: il verde 
pubblico; in particolare si evidenzia l’area-parco di via Giotto; la presenza di 
impianti sportivi anche di tipo secondario; la presenza di piste ciclabili e di una 
buona viabilità. 

• Qualità della vita - Un punto di forza sottolineato in modo ricorrente è la qualità 
della vita, derivante dalla buona fruibilità e vivibilità dei quartieri ricchi di verde, 
dalla dimensione “a misura d’uomo” della città e dall’associazionismo e dal 
volontariato presenti. Sono citati nello specifico il centro sociale Il Sole e il centro 
Pizzetti. 

Viene inserita tra i punti di forza (non condivisa da tutti), come prova dell’opportunità del 
territorio in termini d’investimento, anche l’apertura di diversi punti vendita in franchising.  
 

SECONDA DISCUSSIONE 
Quali sono le criticità, i punti deboli, le esigenze su cui è necessario intervenire? 
 
Anche le criticità territoriali evidenziate possono essere accorpate per argomenti: 
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Viabilità e collegamenti - si lamenta la mancanza di collegamenti interni ed esterni; la 
presenza di rotonde ‘fantasiose’; i marciapiedi impraticabili ed in certi casi inesistenti; le 
indicazioni stradali insufficienti, la pista ciclabile incompleta e mal progettata (ad esempio 
nella zona Casalone). Si aggiungono carenze legate al servizio di trasporto urbano.  

Spazi pubblici e riqualificazione urbana - emergono problemi di manutenzione delle 
strade e del verde pubblico; dell’arredo urbano (es. le fontane); di illuminazione e di 
degrado immobiliare in genere. Un’esigenza sentita da alcuni presenti è la riqualificazione 
del giardino di via Sauro. L’importanza riconosciuta al valore storico-archeologico del 
territorio porta a sottolineare la mancata valorizzazione delle mura medicee e l’abbandono 
delle terme di Roselle. 

Ambiente e pulizia della città - emerge l’esigenza di una maggiore efficacia del servizio 
di raccolta differenziata dei rifiuti e del loro smaltimento. Si portano all’attenzione anche il 
degrado del Fosso Beveraggio e la situazione idrologica problematica dell’area. Emerge 
anche una generale mancanza di senso civico. 

Vita sociale e servizi - si sottolinea la necessità di migliorare e potenziare i servizi rivolti 
al sociale e la presenza dei centri di aggregazione giovanile. 

Promozione turistica -  la necessità di ricollocare il centro informazione turistica in un 
luogo più centrale rispetto al territorio; la necessità di potenziare il sistema informativo 
dell’offerta turistica e delle varie iniziative; l’esigenza di un coordinamento tra eccellenze 
sul territorio. 

Sicurezza - sia di tipo stradale (citato il caso di P.zza de Amicis) sia di tipo urbano (scarsa 
vigilanza diurna e notturna). 
 

TERZA DISCUSSIONE 
Quali sono i temi sui quali è più importante intervenire, le prime azioni da proporre? 
 

Viabilità e collegamenti - si auspica in generale un miglioramento della fruibilità della 
città e del servizio di trasporto pubblico; in particolare si evidenzia la necessità di: 

• creare una rete di piste ciclabili; realizzare nuovi tratti di pista ciclabile accessibili ai 
disabili per raggiungere facilmente punti di interesse;  

• creare una rotatoria in corrispondenza dell’incrocio dell’Oliveto in zona Gorarella;  

• migliorare il traffico a Marina di Grosseto; 

• creare un collegamento tra la zona artigianale e la zona industriale della città;  

• realizzare dei limitatori di velocità (es. dossi) sui viali a scorrimento veloce;  

• migliorare il manto stradale e incentivare i controlli sui parcheggi per disabili. 
 

Spazi pubblici e riqualificazione urbana - si avanzano quali possibili temi di lavoro: 

• un progetto di valorizzazione e salvaguardia delle mura medicee che preveda un 
presidio permanente; 
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• un progetto di manutenzione di giardini e aree verdi pubbliche che preveda la 
possibilità di riappropriarsi di alcuni spazi (orti-giardini urbani); 

• individuazione di progettualità nuove per migliorare il decoro urbano; 

• ultimazione dei lavori nel parco di via Pertini e via Mantegna; interventi per 
migliorare l’illuminazione e aumentare gli alberi da ombra nel giardino di via Sauro; 

• miglioramento dell’illuminazione in generale e, nello specifico, potenziamento 
dell’illuminazione nel parco di via Giotto e per le mura medicee; 

• individuazione e recupero di edifici ed aree in disuso da destinare a una nuova 
utilizzazione;  

• miglioramento delle condizioni del Cimitero dello Sterpeto;  

• bonifica del Fosso Beveraggio. 
 

Promozione sociale e turistica - si propongono come possibili idee da approfondire: 

• organizzazione di eventi culturali, musicali, sportivi, ecc., di richiamo per la città ed 
in vari periodo dell’anno; 

• valorizzazione degli impianti sportivi esistenti e creazione di una ‘Cittadella dello 
Sport’ in zona Casalone, che favorisca il turismo sportivo;  

• valorizzazione del centro didattico comunale di recupero delle tartarughe marine;  

• creazione di un centro di informazione turistico centrale (diverso da quello del 
Cassero difficilmente raggiungibile) con segnaletica ben visibile; 

• creazione di un Fab-Lab; 

• coinvolgimento delle scuole (ad esempio il liceo artistico) nei progetti di 
riqualificazione della città; 

• realizzazione di un progetto di educazione civica delle scuole. 
 

Proposte su altri aspetti 

• si suggerisce un potenziamento della vigilanza in città; 

• si propone di migliorare il sistema di disinfestazione (problema delle zanzare).  
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